



233 F.

SCHWEIZR. POLIT. DEPART.
29. JUL. 1896
No. S. 19

Yokohama, 17. Juni 1896.

XVIII. 10.

an Han delte
des Rep. 3.
Ri. D. 1896.

Herr Bundespräsident,

RA
Ich bedanke mich Ihnen dankend den Empfang Ihrer Despatch vom 27. April d.J.
zu bestätigen & Ihnen, wie gewünscht, die demselben beigelegte Drucksache wieder zurück-
zugebend.

Was den deutsch-japanischen Konsulervertrag anbetrifft, so hebe ich zu dem-
selben auf, dass er für die deutschen Interessen wohl genügend & ausreichend sei
mag, für die hier diplomatisch nicht vertretene Schweiz aber, falls die eidgen. Konsuler-
vertretung auf gleicher Höhe gegenüber den Japanern bleiben soll wie bis zuhin,
nicht Kürzung analog abgeschlossen werden sollte.

✓ Ich sehe nicht in Sie nach Inkrafttreten der neuen Verträge die diplomati-
sche Vertretung in diesem Lande zu regulieren gedenken. Unter dem so vorzüglich redigirten
Art. IX des genannten Vertrages ist nirgends vorgesehen, den Konsula mit dem kör-
niglichen Amt verkehren können. - Der Bundespräsident kann genau in welch
umangenehmere Positionen der inzwischen genau vorwärts Rahmen der hingegen Stellung
nicht mit mir meine Landsleute & unser Aussehen gebracht hat & es könnte bei
dieser Gelegenheit wirklich ein Schritt gethan werden, der unsere Stellung als be-
deutende Handelsnation im Osten gegenüber den Japanern & den freunden Mächten
nicht befestigen würde.

Ich soll mich über diesen Punkt vernehmen lassen, haben Sie mir
geschrieben; ich hätte es nicht gethan, wenn Sie mich nicht aufgefordert hätten,

eidgen. Politisches Dep.t.

Bern.



dann des Themas ist heikel & es könnte ausreichen, ob ich pro domo spräche. Nichts liegt mir ferner als das, dann ich äußere Blon meine in mehr als 4 Jahren hier gewonnene Ansicht.

Die Schweiz hat als Handelsnation wohl einen brillanten, sonst aber in ganz Europa keinen guten Ruf. Man bezichtigt sie offen, dass sie mit Ausnahme der Stadt Zürich ihre zahlreichen Angehörigen durch die Göt. Münzglocke Frankreichs & Deutschlands beschützen kann & den einzelnen Komiteen dieser Nationen von Schweizern mehr in Anspruch genommen werden, als von den betreff. Staatsangehörigen selbst. Ich weise speziell auf die in China so sehr verbreitete Besetzung hin.

Japan trachtet & seine Einwohner sind nicht mehr die gleichen wie vor 20 Jahren; ihr frühere Bescheidenheit & Höflichkeit ist in Arroganz & Selbstüberhebung überschlagen & wenn man den Komitee auch noch das letzte Attribut ihrer Macht, die Jurisdiction wird abgenommen haben, dann gilt der Komitee in den Augen der britischtigen Japaner eben gar nicht mehr, er wird nicht mehr die geringste Bedeutung & nicht den bedeutendsten Einfluss haben, um für seine Landsleute thatkräftig aufzutreten oder einzutreten zu können.

Hät er statthilfug einen Beauftragten nicht mit all dem ausgestoßen, dessen er bedarf ihm sein Land & dessen Interessen zu vertreten, - Interesse Zwecks deren Wahlung er einzig & allein ernannt, entsendet & besoldet wird?

U =
L =
Sagt Ich habe nur gestellt Ihnen unter 29 Januar C. S. mein Wohlwollen, als Gemeindeschreiben, zu überbreiten. Ich hoffe dasselbe sei in Ihren Besitz gelangt & hätte eventuell bei meiner Anwesenheit in der Schweiz nochmals auf den Sachen - falls es nicht eilt - zurückgekommen werden können. Eine gütige Antwort auf jenes Gericht sche ich in

dringender Anwendung entgegen, denn ich bin zur Zeit jenseitig wieder als je-

So sehr mich meine Stellung & meine Nützlichkeit befriedigen, so
sehr fallen aber auch deren Schattenseiten - die Überarbeit, das übe-
Kommunische Klima & die Auflage persönlicher finanzieller Opfer für mich ins
Gewicht & wenn Sie, bei der Diskussion dieses Postens, Herr Minister-
präsident, Gelegenheit finden für mich etwas Raum zu können, so
wäre ich Ihnen dafür wirklich dankbar. Helfen Sie es, ich bitte
Sie darum, nicht für außergewöhnlich, dass ich nachdem Sie mir vor
Kürzem erst einen Bauförderkredit erwähnt haben, schon wieder mit Wünschen
herantrate. Aber die Errichtung neuer Gebäude ist eben etwas so sehr
Notwendiges, dass man sich nach Beendigung des Baues fragen
wird, wie der frühere Zustand überlässt möglich gewesen sei. Die
innere Sicherheit des der Vollendung entgegengelenden neuen Komplexes
kostet mich verdienstliche Täusche Frauen dabei und alle Bedürfnisse
des täglichen Lebens 50% im Werthe in die Höhe gezaugen & um ferner
hier zu leben & standesgemäß zu repräsentieren, bedarf es mit dem
Gehalte den der Bund für diesen Posten bislang ausgestellt hat, eines
Mannes, dessen Privatvermögen ihm bedeutenderen Zuschuss gewährt,
als mir das Meinige.

Gedenken Sie, Herr Ministerpräsident, der erneute Ver-
richtung meines aufgerückten Hochachtung.

F. Paul Ritter
Schweiz. Generaldirektor